



# El Hospital Juárez de México a 25 años del terremoto de 1985 en la ciudad de México

Ulises Rodríguez-Wong\*

## RESUMEN

En la mañana del 19 de septiembre de 1985 un fuerte terremoto destruyó la Torre de Hospitalización del Hospital Juárez de México, se calcula que se fallecieron más de mil personas entre pacientes, médicos, personal de enfermería y demás trabajadores del Hospital. A 25 años de distancia recordamos con respeto, admiración y reconocimiento los nombres de los compañeros médicos y del personal de enfermería que fallecieron durante este lamentable suceso.

**Palabras clave:** Terremoto de 1985 en la Ciudad de México, sismo de 1985, Hospital Juárez, terremoto en el Hospital Juárez.

## ABSTRACT

On the morning of September 19, 1985 an earthquake destroyed the Hospital Inpatient Tower of Hospital Juárez de México, it is estimated that over a thousand people died between patients, doctors, nurses and other hospital workers. After 25 years, we remember with respect, admiration and gratitude the names of fellow doctors and nurses who died during this unfortunate event.

**Key words:** Earthquake of 1985 in the Ciudad de México Earthquake of 1985, Hospital Juárez, Juárez Hospital earthquake.

## INTRODUCCIÓN

Era la mañana del 19 de septiembre de 1985, apenas amanecía y una ligera bruma otoñal se esparcía por el aire. El Hospital Juárez continuaba sus actividades cotidianas de atención a pacientes, de enseñanza y, como decía el Maestro Lozano, de misericordia.

Ya se encontraban en el Hospital el Dr. Jesús Aguilar Rodríguez, en aquel entonces Director del Hospital; la Dra. Ma. Elena Pérez Vidal que siempre acudía muy temprano a su Servicio en el Banco de Sangre. El Dr. Roberto Pérez García subió al quinto piso de la Torre de Hospitalización para dejar su saco y ponerse su bata, bajó para acudir a la clase con sus alumnos, los Residentes del primer año de Cirugía, entre los que se encontraban el Dr. Carlos Barba Gómez, el Dr. Eduardo Pérez Torres y el Dr. Rosalío Velázquez, entre otros.

El Maestro Lozano, como le decíamos al Dr. Gilberto Lozano Saldívar, había llegado como siempre muy temprano para dar la clase a los Médicos Residentes de Cirugía de segundo y tercer año, en el aula del 5º piso de la Torre de Hospitalización. Él siempre decía, y quizás era un presentimiento, que no quería llegar a viejo y que le gustaría

morir en activo viendo pacientes y trabajando con sus "muchachos", como nos decía a nosotros, los Residentes.

Y así, en el transcurrir de las actividades de nuestro Hospital, a las 7:19 de la mañana, un gran estruendo y una nube de polvo rojo, fueron el aviso de que la Torre de Hospitalización del Hospital Juárez se había colapsado, "atrapando en su interior el bien más preciado en el Hospital Juárez: su gente", como cita en su extraordinaria crónica el Dr. Carlos Rojas Enríquez.<sup>1</sup>

## ACONTECIMIENTOS

El Hospital Juárez en aquel entonces era una mezcla de la arquitectura colonial con la modernidad de finales de los años sesentas:<sup>2</sup> el claustro, la capilla abierta, el magnífico auditorio principal en la nave de la Iglesia de San Pablo, y en el retablo de la Iglesia, un retrato del Benemérito de las Américas, Benito Juárez. La Torre de Hospitalización se encontraba en el centro de la manzana (Figura 1) que formaban las calles de Jesús María, Fray Servando Teresa de Mier, Colegio Médico Militar e Izazaga. Esta ubicación, por un lado la hacía poco accesible, y por otro hizo poco notorio su colapso durante el sismo;<sup>3</sup> los escasos accesos a la Torre de Hospitalización dificultaron enormemente los trabajos de rescate (Figura 2).

Cuán penosas fueron las labores de rescate, algunos afortunadamente fueron rescatados vivos como el Dr. Enrique Caro, el Dr. Vicente Ayala, el Dr. David Marcial, la

\* Cirujano General y Coloproctólogo del Hospital Juárez de México.



Enfermera Aurora Gerónimo, entre otros. Fue dramático el caso de mi compañero y amigo el Dr. Juan Dávila Meneses quien fue prensado por el hierro y el concreto de la cintura hacia abajo, permaneciendo con vida un tiempo con el

auxilio y el apoyo de su padre el Dr. Juan Dávila Posadas. También fue dramático el salvamento de tres recién nacidos (dos niñas y un niño) que fueron rescatados de entre los escombros de nuestro Hospital siete días después del

- COLOR -



**Figura 1.** El Hospital Juárez, con vista a la Torre de Hospitalización que se colapsó durante el terremoto de 1985.

- COLOR -



**Figura 2.** Torre de Hospitalización del Hospital Juárez, colapsada durante el terremoto de 1985. Al fondo se observa el auditorio principal ubicado en la antigua iglesia de San Pablo.

#### **Cuadro 1.** Médicos Jefes de servicio, adscritos y residentes, fallecidos durante el terremoto de 1985 en el Hospital Juárez.

##### Médicos Jefes de servicio y adscritos:

- Dr. José Ángel de la Fuente García
- Dr. José Monroy López.
- Dr. Roosevelt Potenciano Gutiérrez
- Dr. Gilberto Lozano Saldívar
- Dr. Salvador Moran Gutiérrez
- Dr. Jesús Varela Rico

##### Médicos residentes

- Dra. Patricia Ma. de la Luz Alcalá Tejeda
- Dr. Leopoldo Bahena Radilla
- Dr. Alejandro Briseño Moreno
- Dra. Elvira de los A. Cárdenas Plancarte
- Dr. Felipe Castellanos Velasco
- Dr. Miguel Ángel Castro García
- Dra. Ma. Lourdes Cortes Rico
- Dr. Sergio Chávez Rentería
- Dr. Juan Dávila Meneses
- Dr. Francisco Díaz Román
- Dr. Armando García Hernández
- Dr. Arturo Garduño Gómez
- Dr. José Francisco González Sierra
- Dr. Carlos Granados Valdés
- Dr. José Ernesto Gutiérrez Chávez
- Dr. Luis Miguel Hervella Pueyo
- Dra. Ma. de los Ángeles Rosa Lara Lara
- Dr. José Ignacio López Bello
- Dr. Carlos Jorge López Briones
- Dr. Marco Antonio López Hernández
- Dr. Juan de Dios López Rendón
- Dr. Víctor Menéndez Vargas
- Dr. José Luis Olvera López
- Dr. Marco Antonio Paredes Moreno
- Dr. José Sigfrido Soubervielle Martínez
- Dr. José Luis Pineda Martínez
- Dr. José Ramírez Bautista
- Dr. Manuel Raña Garibay
- Dr. Raúl Rico Corona
- Dr. Héctor Rojas Ortega
- Dr. Aureliano Luis Romero Ruiz
- Dr. José Francisco Valencia González
- Dr. Julián Gabriel Vargas Tamayo
- Dr. Alfonso Vega Aceves
- Dr. Jesús Vilchez Aguado
- Dr. Rubén Arturo Wilson Gómez
- Dr. Mario Alberto Zayas Alcalde

**Cuadro 2.** Personal de Enfermería que falleció durante el terremoto de 1985 en el Hospital Juárez.

- |  |  |  |
|--|--|--|
| • Albarragán Garcés Yolanda<br>• Álvarez Paz Santa<br>• Almazán S. Ma. de la Luz<br>• Álvarez Vázquez Miguel<br>• Arenas B. Guadalupe<br>• Ángeles Reyes Gloria<br>• Albores R. Ma. Engracia<br>• Aguilar Figueroa Leticia<br>• Baltazar Pineda Bertha<br>• Barrón Bautista Ma. Coral<br>• Bernáldez D. Gloria<br>• Brito Castro Paz<br>• Carbajal P. Ma. Margarita<br>• Cárdenas G. Ma Teresa<br>• Castañón L. Ma. Antonieta<br>• Castell Jerónimo Oliva<br>• Carrasco Salinas Benita<br>• Cedillo Ruiz Georgina<br>• Contreras Zúñiga María<br>• Chirino A. Ma. Josefina<br>• Estrella G. Argelia<br>• Estévez S. Antonio<br>• Esquivel Luna Lilia<br>• Galindo J. Roberta<br>• García Baza Rosalía<br>• Gerardo N. Ignacia<br>• Gines Morales Maria | • Gómez C. G. Ma. Lourdes<br>• Gómez S. Concepción<br>• Gutiérrez C. Soledad<br>• Guerrero Enríquez Javier<br>• Hernández B. Celia<br>• Hernández G. Guadalupe<br>• Huitrón Pérez María Laura<br>• Jaimes Martínez Teresa N.<br>• Jerónimo S. Martina<br>• Jesús Alvarado Ofelia<br>• Jiménez Gutiérrez María<br>• Jiménez Turcio Gudelia<br>• Lara Guzmán Santa<br>• Leyva Mossó Margarita<br>• López González L. Aurelio<br>• López Martínez Ma. Yolanda<br>• Lorencez O. Martha T.<br>• Martínez Alicia<br>• Martínez E. Silva<br>• Mendoza Juan de D. Sara<br>• Morales E. Concepción<br>• Morales H. Francisca<br>• Nuñez Valencia Irene<br>• Olivares Argüelles Jesús<br>• Pablo Corona Eucario<br>• Pantle López Ma. Julia<br>• Páez Ortega Antonia | • Paydon Zapata Ma. Luisa<br>• Pérez B. Josefina<br>• Pérez Curiel Martha<br>• Pérez Fernández Juana E.<br>• Pérez Gómez Ma. Juana<br>• Pérez Sánchez J. Manuel<br>• Perez Peñaflor Araceli<br>• Piedra Gómez Julianita<br>• Pimentel R. Nancy M.<br>• Quijada O. Ma. Cristina<br>• Rodríguez B. Martha<br>• Ramírez Vieyra Rebeca<br>• Reyes G. Ma. Del Rosario<br>• Rivero González Ana<br>• Rivero N. Enedina<br>• Sánchez A. Ma. de Jesús<br>• Salinas D. Remedios<br>• Salazas L. Rosa Ma.<br>• Sandoval Neri Modesta<br>• Sánchez S. Ma. Gisela<br>• Soto P. Ma. Magdalena<br>• Soto Ramírez Ofelia<br>• Tapia Castañeda Martha<br>• Váquez G. Georgina<br>• Vigueras G. Cruz G.<br>• Vega E. Ma. Ángeles<br>• Velázquez H. Ma. de Jesús |
|--|--|--|

terremoto; a estos bebés se les conoció como "El Milagro del Hospital Juárez". Se recuerda que al rescatar a la primera bebé, los socorristas guardaron silencio absoluto apagando incluso sus máquinas esperando el llanto de la niña, lo cual ocurrió unos instantes después, confirmando que estaba viva.<sup>4</sup>

¿Cuántos pacientes, enfermeras, trabajadores administrativos y de servicios generales, médicos internos de pregrado, médicos residentes, médicos adscritos, y maestros fallecieron? Sin duda muchos, tantos que quedó una herida muy grande en los que por algún motivo logramos sobrevivir al sismo. El Dr. Eduardo Jiménez Sandoval, en una entrevista que concedió al periódico El Universal, calculó en más de mil el número de decesos.<sup>5</sup>

No cabe duda que los trabajadores del Hospital Juárez que murieron en el terremoto de 1985 de la ciudad de México, eran verdaderos héroes de la salud. Quizás una de las áreas más afectadas fue Enfermería: Era el cambio de turno, salía el personal de la noche y entraba el personal de la mañana, cómo no recordar a la Mayor Gudelia Jiménez Turcio, nuestra Jefa de Enfermeras en los Quirófanos; o a la señorita Enfermera Ma. Gisela Sánchez Sánchez, nues-

tra Jefa de Enfermeras de Terapia Intensiva; o también a la señorita Ma. Lourdes Gómez Calvo, Sub-Jefa de Terapia Intensiva, o a la señorita Enfermera María Teresa Cárdenas, quien fungió como enfermera del 5º piso en el Servicio de Cirugía General durante varios años, entre otras tantas enfermeras y enfermeros tan dedicados a sus pacientes.

En el área de Servicios Generales también tuvimos sensibles bajas, entre ellas las del Señor Tavares, uno de nuestros camilleros más reconocidos. Entre los Médicos Internos de Pregrado, recuerdo los casos de la Dra. Clavel y la Dra. Lucero Olson. Y qué decir de las sensibles pérdidas de nuestros maestros como el Dr. Gilberto Lozano Saldívar o el Dr. Jesús Varela Rico, que dedicaron su vida a la enseñanza y a sus pacientes.

Y desde luego, nuestros compañeros residentes con los que convivíamos día a día, guardia a guardia, con los que muchas veces platicábamos como amigos para tomar decisiones en el tratamiento de los pacientes, con los que amanecíamos operando en el quirófano de nuestro querido Hospital Juárez; entre ellos el Dr. Alfonso Vega Aceves, Dr. Mario Alberto Zayas Alcalde, Dra. Elvira Cárdenas Plancarte, Dr. Manuel Raña Garibay, Dr. Armando García



Hernández, Dr. Luis Romero Ruiz, Dr. Luis Miguel Hervella Pueyo, Dr. Juan Dávila Meneses, entre otros amigos más que me permito recordar con respeto en la lista adjunta (Cuadro 1).

La totalidad de los médicos residentes que sobrevivimos, con el apoyo del Dr. Jesús Aguilar Rodríguez y las Damas Voluntarias del Hospital, nos dimos a la tarea de elaborar una placa de bronce, que colocamos en el sitio en donde se encontraba la Torre de Hospitalización, en memoria de nuestros maestros y de nuestros compañeros médicos residentes, más tarde se fueron sumando las placas que rindieron homenaje a las compañeras enfermeras (Cuadro 2) y a los demás trabajadores del Hospital.

Ahora, a 25 años de distancia, el estruendo de aquella mañana aún estremece los corazones de los trabajadores de nuestro Hospital. No olvidamos y nuestro mejor homenaje es el nuevo Hospital Juárez de México, cada vez mejorado, cada vez renovado, cada vez más a la altura del compromiso que adquirimos con nuestros compañeros fallecidos aquella mañana del 19 de septiembre en el Hospital Juárez.

## REFERENCIAS

1. Rojas-Enríquez C. El terremoto de 1985 en el Hospital Juárez de la Ciudad de México. 1987; 1-15. Disponible en: <http://www.cerpode.org.su/staticpages>
2. Barragán Mercado L. Las Asambleas Nacionales de Cirujanos. Hospital Juárez. México: Ed. Chopo; 1976, p. 120-26.
3. Vargas-Martínez C. El sismo de 1985. En: Reseña Histórica del Hospital Juárez de México. México: Formex Impresores; 2002, p. 125-30.
4. Terremoto de México en 1985. Disponible en: <http://es.wikipedia.org/wiki/TerremotodeMéxicoen1985>
5. Galván F. El milagro en el Hospital Juárez. El Universal online. 2003; 1.

### Solicitud de sobretiros:

Dr. Ulises Rodríguez-Wong  
Tepic 113-611  
Col. Roma Sur  
06760 México, D.F.  
Tel.: 5264-8266  
Fax. 52-64-82-67